

EL CONGRESO NACIONAL

Para los días 14, 15 y 16 de agosto está programado el próximo Congreso Nacional del Partido Demócratacristiano de Chile, hecho de la mayor trascendencia política, ya que en él se debatirán los rumbos futuros de la colectividad mayoritaria y detentadora del Poder en el país. En los momentos de despacharse esta crónica, el Presidente Eduardo Frei se halla empeñado en una silenciosa pero ardua batalla por postergar esta reunión hasta después de su viaje a Colombia, porque no quiere que nada altere los cautelosos planteamientos que ha de hacer durante la cita de Bogotá, donde sacarán cuentas muy poco alegres los escasos mandatarios "representativos" que van subsistiendo en América Latina. Pero, con o sin postergación, el Congreso del PDC ha de ser decisivo para la marcha del Gobierno, en horas en que gravitan sobre ella delicados problemas de orden interno y externo que tienden a modificarla.

En el orden interno, el retardo y las vacilaciones de la Moneda por poner en marcha efectiva las llamadas "reformas estructurales", la recesión sólo aparente de la cesantía y la inflación, las alzas progresivas, la paralización de las obras públicas en un 50% (registrada por PLAN en su primer número, con bastante anterioridad al

- PLAN enfrenta a las corrientes en pugna
- Oficialistas y "rebeldes" definen posiciones
- Delicada situación internacional y problemas nacionales hacen decisivo este torneo
- Frei trabaja para "después de Bogotá"

por Edesio Alvarado

anuncio oficial) la conducta proderchista de muchos altos personeros del régimen y otros factores, han hecho surgir en el seno del propio Partido de Gobierno una progresiva corriente de descontento que capitaliza el "sector rebelde", encabezado, entre otros, por el senador Rafael Agustín Gumucio y los diputados Julio Silva Solar y Alberto Jerez. En el orden externo, conspiran contra la integridad política del país hechos recientes y poderosos, como el anuncio traído al país por el Embajador Tomic sobre futuras exigencias políticas de los EE. UU. en sus programas de ayuda exterior, y la reimplantación, junto a nuestras fron-

teras, del cerco militar "gorila", agudizado al máximo por el reciente golpe en Argentina, la elección del general Barrientos como Presidente de Bolivia y las permanentes aspiraciones revanchistas de la camarilla militar peruana. Todo esto forma el dramático cuadro en el que deben buscar su camino futuro los demócratacristianos chilenos, en medio de una preocupación creciente y confesa.

PLAN HACE EL DIAGNOSTICO

A fin de ofrecer un bosquejo objetivo y documental de lo que ha de ser este Congreso del PDC, nuestra revista he creído oportuno enfrentar las po-

siciones internas de dicho partido, en base a un cuestionario entregado a dos personeros representativos, tanto de la llamada corriente "oficialista", esto es, de identificación plena con la acción gubernativa, como a la corriente "rebeldé" o discrepante de ella. En el primer caso, consultamos al diputado Juan Bosco Parra Alderete (quien, al entrar "PLAN" en prensa, era uno de los seguros candidatos a nuevo presidente del Partido) y en el segundo, al senador Rafael A. Gumucio, también candidato a presidente del PDC, por su correspondiente sector. Si alguna conclusión básica puede sacarse de la confrontación de estas posiciones, que juntas conforman la aplastante mayoría interna, es que las cosas para el PDC no pueden seguir como hasta aquí. De quien sea el nuevo timonel del Partido dependerán el grado y la velocidad de esta exigencia. Y frente a esto es útil señalar que la elección de la próxima directiva no se hará en el Congreso mismo. A él sólo le corresponderá debatir la cuenta política del actual presidente, senador Patricio Alwyn y la marcha de los diferentes frentes internos, de lo que saldrá la futura posición partidaria. Días después, posiblemente la primera semana de septiembre, tendrá lugar la elección de los nuevos jefes del Partido.

BOSCO PARRA:

PONER EN CINTURA A LOS AGITADORES DE DERECHA

- Hay atraso en nuestras metas de Gobierno
- "Tranquilizando" a algunos no saldrán reformas

El pronunciamiento del diputado Bosco Parra es el siguiente:

PLAN.— Durante el último tiempo se han hecho perceptibles, en los niveles directivos del Partido, numerosos puntos de vista discordantes que —sin ser antagonismos— aparecen como contradicciones, especialmente frente a la política salarial, gremial, de precios y la actitud frente a los llamados sectores privilegiados u oligárquicos del país. Según Ud., ¿cuál es su origen y significado?

PARRA.— Distingo las políticas salarial y de precios de la propiamente gremial. Entiendo que el Partido, básicamente, apoya a las dos primeras. Forman parte de un mecanismo en que cada sector debe comportarse de manera coherente con el resto. Sujetándonos a esta disciplina —pienso— hemos obtenido resultados de interés. La velocidad de la inflación disminuye. Se corrigen los aspectos desfavorables de las relaciones de intercambio entre la agricultura y la economía urbana. Y, por sobre todo, se redistribuyen los ingresos. Mi entusiasmo se enfría al referirme a la política gremial, a las relaciones entre el Gobierno y el sindicalismo industrial organizado. Deberían haberse superado, dinámicamente, en formal original, los obstáculos que, necesariamente, iba a presentar el sector obrero mejor remunerado a una política que busca incrementar con preferencia los ingresos de los trabajadores del punto más bajo de la escala social. La salida progresiva para esta contradicción consistía precisamente en aumentar y no debilitar los vínculos de clase que ligan entre sí a los estratos altos y bajos del proletariado. Durante el curso de este proceso de cohesión hubieran podido, los peor remunerados, producir una "inhibición" democrática de las demandas que operan en perjuicio del modelo de desarrollo.

Pero no se hizo este intento. Se produjo en su reemplazo un enfrentamiento. Tal deficiencia entorpece la aplicación del programa de Gobierno. Pero hay más. Pienso que deja cojo al conjunto entero del progreso histórico popular.

OJO CON LOS AGITADORES DE DERECHA

—Y con esto —sigue Bosco Parra— empiezo a referirme al problema del enfrentamiento con los grupos oligárquicos. Nadie puede negar que el sector terrateniente de este conjunto ha sido puesto en cintura. El Gobierno, el PDC y las masas campesinas llevan adelante la Reforma Agraria. Pero los sectores politizados o monopolistas de la burguesía industrial solidarizan con las minorías terratenientes, agitan a los productores de base —que no deberían tener ningún temor— y, de esta manera, suelen producir alteraciones en la inversión privada. Entonces se corre el riesgo de que, para solucionar esta dificultad y reemplazar el apoyo social que el proletariado le niega, el Gobierno llegue a entenderse con quien no debe y pague precios innecesarios. Si los agitadores de derecha logran explotar con eficiencia ciertos problemas económicos que se presentan cada día a los Gobiernos de cualquier naturaleza, pueden distorsionar conceptos claves de nuestro esquema inicial. Podrían obtener demoras en las reformas, postergación de proyectos y persistencia en el aprovechamiento privado del esfuerzo económico de la comunidad, bajo la forma de condiciones necesarias para devolver a los productores progresistas la confianza que nadie —excepto los agitadores— ha pretendido debilitar. ¿Resultados de una eventual política de este tipo? Poca



Bosco Parra:
Cerco a la Derecha

aceleración de la actividad económica y mucha frustración de masas. Una cosa no compensa la otra. Los demócratacristianos del Gobierno, del Parlamento y del Partido deben estar alertas para sortear este peligro.

PLAN.— A su juicio, ¿se ha cumplido —a esta altura— con los aspectos básicos de conforman las aspiraciones de la "revolución en libertad"? ¿Desde el punto de vista de vuestro programa, el resultado es favorable, desfavorable, neutro?

PARRA.— En la conciencia del país coexisten dos ideas. Primero, que hay atraso en el cumplimiento de las metas del Plan. Segundo, que las demoras se deben, en lo principal, a razones extrañas a la voluntad de los que dirigen el proceso. Pese a la absolución que nos beneficia, el panorama no es satisfactorio. Y la situación pudiera agravarse por causas imputables a nuestra propia inconsecuencia. Me re-

fiero a la movilización social del pueblo, a su participación en las tareas de conducir el país. Esto fue anunciado y no se ha hecho. Se continúa planificando, preparando leyes y decidiendo situaciones sin una recolección de opiniones populares practicadas antes y después de los sucesos fundamentales que se desea provocar. La política venial ha sido ahora último una excepción interesante. En todo caso, con las objeciones que se quieran, este Gobierno pasará a la historia como un Gobierno Revolucionario. ¿Por qué? Porque a esta altura ya se produjeron los hechos sociales y políticos que permitirán a las masas un camino de transformaciones sucesivas, sin retrocesos. Y ello es más que favorable.

UNA VIA NO CAPITALISTA

PLAN.— Se le ha identificado a Ud. como uno de los personeros representativos de la llamada corriente "oficialista", es decir, de plena identificación con la acción gubernativa. De acuerdo a ello, ¿cuál debiera ser, según Ud., el contenido esencial del próximo Congreso del Partido? ¿Su resultado de fondo?

PARRA.— "Se le ha identificado a Ud. ..." ¿Quién me identifica como "oficialista"? Si fuera un demócratacristiano, a ese camarada (de dudosa existencia) yo reprocharía una infracción a los deberes de fraternidad. Porque ser "oficialista", en el contexto del Partido significa ociosidad. Pero si el vocablo me lo asigna un adversario, la cosa es diferente. Desde esta perspectiva represento, sin vacilaciones, "la plena identificación con la acción gubernativa" a quien Ud. se refiere. El PDC es un agente útil a la sociedad chilena y podrá seguir prestando servicios sólo si este Gobierno, con el apoyo de todos los militantes, es capaz de sortear todas las dificultades que se le presenten. ¿El contenido del próximo Congreso? Diseñar una vía no capitalista de desarrollo para Chile. O sea, estudiar las bases de una economía plural y activa y de su correspondiente organización política. Digo "plural" para significar un conjunto formado por sectores cualitativamente diferenciados. El primero corresponde a una área de empresas tradicionales, libres y capitalistas, no sujetas a otra limitación que las estrictamente derivadas

DEMOCRATACRISTIANO

del cumplimiento del Plan. El segundo está constituido por el complejo de las inversiones públicas, de las explotaciones cooperativas, de la economía campesina, de la agricultura, en fin, de todas las formas de apropiación social y avanzada... El destino del sector "social" es lograr una incidencia relativa superior a la del capitalista dentro del conjunto de la economía. El trabajo político de las masas debe asegurar tal resultado. Es una tarea difícil. Pero la voluntad histórica de los trabajadores rebasa todo marco más estrecho que el que acabo de enunciar.

PLAN.— A su juicio, deberá el Congreso efectuar modificaciones significativas a la acción del Gobierno en puntos de vista controvertidos como: a) el régimen de remuneraciones; b) el problema de las alzas; c) los préstamos externos y la política internacional; d) la ingerencia económica y política de los llamados sectores privilegiados?

PARRA.— No creo que el Congreso esté en condiciones de introducir modificaciones radicales a la política de remuneraciones. Con respecto a las alzas, estimo que deberá activarse la represión de los abusos de los grandes y poderosos. Estos abusos agregan un margen "prescindible" e irritante a la subida de precios que inevitablemente debe seguir manifestándose en un proceso inflacionario que todavía no se extingue. La política internacional del Gobierno se adecúa a los intereses nacionales. Debe ampliarse para afianzar mucho más los contactos con los países del Tercer Mundo. También debería intensificar el Partido su trabajo político internacional. Por ejemplo, podría establecer alguna conexión con los movimientos estudiantiles y avanzados de los EE. UU., así como con grupos significativos de demócratacristianos de países socialistas.

—La actividad antioligárquica requiere reajustes periódicos —sigue la respuesta—, a cada rato pueden reinstalarse los antiguos intereses o nacer privilegios diferentes. Sinceramente confío en la capacidad del Partido para rectificarse y reanimar su moral todas las veces que fuera necesario. Los préstamos externos son todavía, y por desgracia, necesarios.

REFORMAS DEBEN SER IMPUESTAS

PLAN.— ¿Cuál debe ser, a su juicio, la palabra definitiva del Congreso frente a las Reformas Agraria, Bancaria, Urbana y otras, contra las cuáles se ha levantado la oposición de los sectores afectados?

PARRA.— Todas las reformas mencionadas en el Programa de Septiembre deben ser impuestas con el apoyo de todos los sectores progresivos y consecuentes. Hago la salvedad de que la Reforma Urbana, en los discursos de la candidatura se usó como equivalente al de "remodelación urbana". Pero lo que interesa es que no vayamos a creer que produciríamos tranquilidad demorando la aplicación de las reformas. Es justamente al revés.

PLAN.— ¿Qué posición, según Ud., debe tomar el Gobierno chileno frente a la nueva insurgencia del "gorillismo" latinoamericano?

PARRA.— La posición internacional de Chile es muy sólida. Pero el gorillismo se ha hecho más poderoso de lo que era hasta hace poco. De modo que Chile debe hacerse más fuerte aún. El problema, entonces, vuelve a caer dentro de los marcos de la política de masas. Sólo los pueblos pueden transformar la situación. El medio será, precisamente, persistir en las transformaciones sociales, en llevar adelante los cambios. Sólo así daremos un contenido concreto y actual a los sentimientos tradicionales de patriotismo. Sólo un ejemplo material de progreso y justicia sociales pueden alentar en el corazón de los demás países la voluntad de implantar democracias eficientes.

PLAN.— Si, como se piensa, los Estados Unidos plantearan, en adelante, exigencias políticas en su programa de ayuda externa, ¿debería el Gobierno buscar esta asistencia en los mercados socialistas?

PARRA.— Ud. dice "si como se piensa, los EE. UU. plantearan en adelante

exigencias políticas...". Al parecer, sus informaciones confirman las que me han dado a mí. Según ellas, hasta ahora no se han planteado condiciones políticas. Si en adelante se exigieran, habría que rechazarlas. En ese evento, los esfuerzos que ya se hacen para obtener asistencia del campo socialista deberían redoblar. Para operar en

tal sentido encontraríamos algunos factores de entorpecimiento: existen dificultades objetivas para enlazar una economía semicapitalista y atrasada, como es la de Chile, con una socialista y rica, como es la de la URSS. Pero trabajaría a favor de tal empresa el convencimiento, común a Chile y los países socialistas del antiguo Continen-

te, de que las relaciones económicas y comerciales deben desarrollarse al margen de imposiciones políticas. Ello involucra que la URSS y sus aliados sean capaces de vencer la resistencia del Comandante Fidel Castro que se ha manifestado contrario, por razones de estrategia política, a que Chile obtenga ayuda de los países socialistas.

GUMUCIO:

FUERA DEL GOBIERNO LOS QUE NO SIRVEN

- Controlar de una vez a minoría del poder económico
- Revisión cruda de lo que hemos y no hemos hecho

El senador Rafael A. Gumucio desde su posición de cabeza del sector "rebelde", prefirió contestar al cuestionario de PLAN en una forma global, de conjunto, que sintetiza su apreciación de fondo frente al problema. He aquí sus respuestas:

—Con el mayor agrado, trataré de contestar las preguntas que me hace PLAN en relación al próximo Congreso Nacional del PDC. Este Congreso tendrá una importancia política de orden interno y externo; se discutirán en profundidad las nuevas etapas que deberá vivir la idea Demócratacristiana en su permanente evolución. Porque manteniéndose la esencia doctrinaria y filosófica, los hechos y los movimientos sociales marchan en un mundo moderno a un ritmo que obliga a ejercer una continua vigilancia doctrinaria.

—A mi juicio, siendo el PDC un partido que alcanzó el Poder, tiene que ajustar definiciones doctrinarias planteadas en un nivel netamente conceptual, haciendo un esfuerzo mayor de orden definitivo. Concretamente me refiero al Comunitarismo Cristiano, a quien hay que definirle aristas que lo diferencien de un simple progresismo atenuante de los vicios del sistema capitalista. En el orden externo, además de la gravitación política que tengan las resoluciones del partido mayoritario de Chile, se tendrá que abordar especificaciones claras y concretas sobre las etapas de realización del plan de Gobierno, en forma tal que el Partido sepa hasta dónde pueda hacer exigencias al Gobierno, y a éste lo que puede exigir al Partido. Por último, también será necesario que cada una de las fuerzas vivas de la nación sepan de antemano hasta dónde llegará la acción de los cambios revolucionarios que se han planteado ambos. Lo anterior deberá ser extremadamente preciso en lo referente a la órbita de acción que corresponde a la iniciativa privada en materia económica, dentro de un plan donde la acción del Estado por largos años tendrá que ser determinante.

CONTRA MINORIA DEL PODER ECONOMICO

—Con referencia a los posibles antagonismos o discordancias que existen dentro del Partido —sigue la respuesta de Gumucio—, quiero ser extraordinariamente franco. Soy ardiente partidario de que, dentro de un partido democrático, exista amplitud para el diálogo directo, aún cuando a veces sea duro. Dentro del PDC no hay divisiones, que pudieran ser consideradas similares a las que existieron en partidos tradicionales que llegaron al Poder. Lo que existe y no puede negarse es una actitud en las bases de permanente inquietud para exigir que el ritmo de los cambios que el país requieren no se amortiguen. Domina en esas mismas bases, por un lado, un espíritu de justicia, al reconocer que en los casi 2 años de gobierno se han impulsado iniciativas legales que jamás antes en otros gobiernos ni siquiera se intentaron, pero, por otro lado, existe también inquietud respecto al estilo revolucionario con que actúan algunos personeros de gobierno que no son, precisamente, demócratacristianos.

—Personalmente estoy de acuerdo con ambas posiciones de las bases. En

el aspecto de las iniciativas que aún no se han planteado y deban plantearse, coincido en apreciar que, en la primera etapa de realizaciones, tendrá que abordarse una modificación a fondo del sistema bancario y de sociedades anónimas, porque a través de estos sistemas vigentes se ha creado en Chile una minoría que controla el poder económico, sin producir bienes, pero actuando en forma directa o indirecta en la voluntad de cambios de diferentes gobiernos.

—En cuanto al resultado del Congreso, para que este sea positivo, como ya lo dije, tendrá que: a) definir etapas que conjuguen las posibilidades económicas del país con el desarrollo económico - social; b) definir claramente los márgenes de intervención estatal en relación a la iniciativa privada; c) indicar claramente qué iniciativas legales el Partido cree imprescindible exigir en la etapa actual; d) aclarar con frialdad qué hombres del Partido o fuera del Partido no sirven para realizar una tarea revolucionaria desde los puestos del Gobierno, que desempeñan; e) abordar una nueva organización para el Partido que lo haga ser una herramienta eficaz de una movilización de masas; y f) definir una táctica eficaz que permita al Partido desarrollar una acción positiva a favor de los cambios en relación a las otras fuerzas políticas en juego.

NO, A LA DEBILIDAD

Con referencia a otros puntos del cuestionario, Gumucio, agrega:

—Se me pregunta también cuál debiera ser, según mi criterio, la posición del Gobierno chileno frente a la nueva insurgencia del "gorillismo" latinoamericano. Personalmente, mi mayor deseo habría sido que, a raíz del golpe militar argentino, se hubiera producido en América Latina un movimiento sólido y eficaz para poner coto al peligro gorilista. Por desgracia, soy profundamente pesimista al respecto; creo que nuevamente las circunstancias internacionales van a terminar imponiendo una actitud de debilidad, que hará que los países democráticos del continente sigan viviendo en perpetua inquietud. Lo anterior no se refiere a la política internacional seguida por el Gobierno de Chile que, a mi juicio, ha sido digna y respetable dentro de las posibilidades que permiten actuar a un país que es limítrofe con una nación donde el "gorillismo" controla la situación interna con la complacencia de una opinión pública sin cultura cívica.

—Como PLAN deseara una referencia a su actuación personal dentro del Congreso próximo, Gumucio termina diciéndonos:

—Actuaré para que en el Congreso se haga una revisión profunda, cruda y descarnada acerca de la obra de Gobierno en estos dos años. En esto, insisto, hay que decantar claramente qué gente, de acuerdo a su estilo, sirve y no sirve para llevar adelante las reformas. Nosotros necesitamos una actitud, una conducta verazmente revolucionaria para sacar adelante el plan de Gobierno. De aquí debe nacer también un compromiso histórico entre el PDC y el Gobierno para afrontar los cambios que esperan su ejecución en el país. Otra cosa deseable es que pudié-



R. A. Gumucio:
Fuera los "profiteurs"

ramos aclarar con las masas de izquierda, en una discusión levantada, sin sectarismos, muchas iniciativas necesarias, especialmente en el campo sindical y en la creación de organismos populares y vecinales sea quien sea el que los controle políticamente. Son iniciativas y organizaciones necesarias para la solidez de todo el movimiento popular, del sistema democrático en su conjunto.

Ediciones "DEL LITORAL"

LOS MEJORES LIBROS DE LA LITERATURA JOVEN DE CHILE

- Enrique Lihn
AGUA DE ARROZ
Premio Municipal de Cuento
- José Miguel Varas
PORAI
Premio Municipal de Novela
- Edesio Alvarado
EL CABALLO QUE TOSIA
Premio Gabriela Mistral de Cuento
- Yerko Moretic
EL RELATO DE LA PAMPA SALITRERA
Premio Gabriela Mistral de Ensayo
- Luis Vulliamy
LA OSCURA LUMINARIA
(Poesía)
- Otros títulos de nuestro catálogo:
Manuel Cabieses
VENEZUELA, OKEY!
Marcos Portnoy
TESTIMONIO SOBRE CUBA

Distribuye:

EDICIONES DEL LITORAL
LIBRERIA BLEST GANA
MACUL 94 - Tel. 85568